

**SUSCRICION:**  
 En capital... 4'50 plás. trimestre  
 Fuera de la capital... 5 id. id.  
 Ultramar en oro... 18 id. semestre  
 d. un año en oro... 25 id.  
 Extranjero... 1'50 id. trimestre  
 Todo pago se entiende por adelantado.  
 Redacción y Administración, calle del Progreso  
 núm. 4, 3.º 4.º

# LA LUCHA

**ANUNCIOS:**  
 En la 1.ª página, una peseta la línea. — En la 2.ª 75 cént. — En la 3.ª 50 cént. — En la 4.ª 25 céntimos y a los suscritores 12. — Anuncios mortuorios en la 4.ª plana, desde 5 plás. 50 cént. en adelante, y además 10 cént. más de recargo que dispone la ley, por inserción de cada anuncio. — Comunicados y remitidos desde 4'50 a 5 plás. la línea a juicio de la Administración.  
 Corresponsal en París para anuncios y reclamos A. LORETTE, 61, rue Caumartin.

AÑO XXVIII | Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos. | GERONA, viernes 25 de marzo de 1898 | NUMEROS SUELTOS 25 cént. | N.º 6.424

## ESTO MARCHA

Magnífico efecto ha causado en la opinión el acto de abnegación llevado á cabo por nuestro querido amigo señor Rahola al retirar su candidatura por el Distrito de Vilademuls, recomendándole á sus amigos que de modo decidido y sin titubear apoyen la del silvelista señor Ruiz, cuya candidatura tiene el triunfo asegurado si cuantos combaten al caciquismo cumplen con el deber que los intereses de la provincia les impone.

Descartada la candidatura de nuestro amigo, quedan frente á frente la del señor Canalejas y la de D. Gustavo Ruiz; aquella amparada y defendida por los caciques y silvelistas que les hacen el juego y la segunda por los propios prestigios del candidato que ya representó al distrito con verdadera lealtad y acierto, por los elementos valiosos del señor Rahola y por los que siguen las inspiraciones y acatan la jefatura del ilustre patricio el Conde de Serra, cuyo amor á la provincia tantas y tantas simpatías le han conquistado entre todos los elementos de arraigo que aquí buscan el bienestar general por medio de una política honrada y previsora exenta de socialías afrentosas y solamente encaminadas al bien de este país á quien hoy se trata como materia explotable, como terreno inmundo.

El señor Ruiz, silvelista de veras, de antecedentes simpáticos y de una historia política que lo pone al abrigo de toda deslealtad, representa en la contienda que se avecina la bandera de la verdadera moralidad y la guerra sin cuartel al caciquismo con el beneplácito del mismo señor Silvela á quien hay que agradecer el acto de virilidad que ha dado sosteniendo la candidatura de su amigo contra viento y marea de los que llamándose sus correligionarios, buscan la mistificación de la política en íntimo consorcio con esa falange de descreídos que nos ofenden á toda hora y se proponen hacer de la provincia una asquerosa granjería.

Representando la candidatura de D. Gustavo Ruiz la derrota de los caciques, excusado creemos cual es nuestra situación; no somos silvelistas pero la candidatura del señor Ruiz deja para nosotros de tener este color político para tomar todos los carices que simbolizan la salvación de este sufrido país.

Guerra al caciquismo lleva inscrito en su bandera de combate el señor Ruiz; guerra al caciquismo lleva escrito en su bandera el señor Corde de Serra; guerra al caciquismo llevan escrito en su centro la que tremolan los republicanos; guerra al caciquismo es el lema de la de los carlistas que no han vendido su primogenitura por ese mísero plato de lentejas confeccionadas en la cocina asquerosa de estos mandarines; guerra al caciquismo, gritan los fusionistas de historia que jamás traicionaron su bandera ni fueron mercaderes de las conciencias y guerra al caciquismo es la voz ardorosa que se escucha desde el uno al otro confín de la provincia de Gerona, grito simpático, lábaro arrobador que exalta el entusiasmo y predispone á la lucha con verdadero ardimiento.

Hay que apoyar decididamente á D. Gustavo Ruiz, porque su causa es la nuestra; hay que combatir al señor Canalejas, no por la respetable personalidad de este aspirante que nos me-

rece todo género de respetos, si no porque su causa es la misma que la de los tiranuelos sin prestigio que nos humillan y envilecen, de esos que lo han engañado miserablemente, que le hacen pasar el ridículo más espantoso y le han ofrecido lo que ofrecerle no podían, porque aquí solo odio despiertan y repulsión fabrican.

Ayer lo dijimos y hoy lo repetimos; cuantos en el distrito de Vilademuls sienten afecto al país; cuantos quieran librar á la provincia de esa pesadumbre que la asfixia, deben apoyar al silvelista señor Ruiz, como los de Santa Coloma al señor Corominas, como los de Gerona al señor Ciurana, como los de La Bisbal al señor Vallés y Ribot, como los de Torroella al señor Quintana, como los de Olot al señor Llorens, como todos á cuantos representen y busquen lo que no representan ni buscan los caciques y sus aliados.

Hay que luchar con bríos; hay que librar al país de esa peste que lo devasta, de esa plaga que lo denigra, de esa peste negra que busca su encubrimiento á cambio del perjuicio ajeno.

## Al vado ó á la puente

Se aproxima el día de la elección; la fuerza del derecho vá á luchar con el derecho de la fuerza y no será buen patriota quien mire con indiferencia la contienda.

El caciquismo se apresta á sacar triunfantes á sus candidatos con las armas innobles de la imposición; para él no hay más objetivo que el triunfo por las malas artes como para el país no existe otro que la victoria por los únicos medios que dá la ley, por la fuerza de los sufragios.

Desigual parece la pelea; de un lado el derecho; de otro lado el abuso, la coacción y el soborno; de un lado el país con su prestigio, su voluntad y su fuerza incontrastable y de otro los que desde hace unos meses lo vilipendian y lo tratan como esclavo.

De un lado la voluntad nacional, de otro el capricho de unos pocos.

De un lado el decoro público, la moralidad y el patriotismo; de otro el atrevimiento, el rencor y la abyección.

El dilema no encierra duda; la suerte está echada y la provincia de Gerona tiene el deber de salvar su decoro sacando triunfantes á los hombres que en las Cortes han de defender nuestro bienestar y nuestro derecho.

Hemos dicho y probado que la política baja y mezquina no reza para nada en esta salvadora empresa que hemos acometido, la lucha que se avecina es la lucha del honor con la odiosidad y cuando los que todo lo buscan en el abuso se agitan desesperadamente, prueba es de que tienen perdido el pleito. Lo demuestra la nerviosidad que les agita; lo prueba el azoramiento en que viven y bueno es que así se presenten, porque ello es signo infalible de su próxima ruina.

Contra la coacción del desprestigio existe la salvadora alianza de los hombres de buena voluntad; hay que salvar á la provincia de los tiranuelos que la tienen esclavizada y deber de todo ciudadano es ocupar su puesto de honor y al amparo de esa ley que llora amargamente el opróbio que la mancilla, acudir á las urnas con decisión, arrollar á los que nos tiranizan sin titubeos ni miramiento alguno y vencer á ese caciquismo, opróbio del país que lo consiente.

Nuestros candidatos pertenecen á todos los partidos políticos; la honradez los recomienda, su historia los garantiza; su patriotismo los cobija y su programa de gue-

rra á los caciques, es el programa único en que debemos fijarnos para redoblar nuestro entusiasmo y hacer más enérgica nuestra acometividad.

¿Qué importa la presión que ejercen esos enemigos del bienestar público? ¿Qué importan sus amenazas? ¿Qué importa su sistema de coacciones? Consigan ó nó su objeto, su derrota es segura. Muertos como están ante la opinión del país ¿qué cuidado ha de darnos su propósito del abuso? Y si tenemos todos verdadera conciencia de nuestros deberes ¿cómo es posible la derrota?

Carlistas, republicanos, conservadores, silvelistas, independientes, vamos unidos por un elevado y solo pensamiento á derrotar á los vampiros de la política provincial y cuando la opinión se muestra tan unánime; cuando la voluntad del país se manifiesta con tanta arrogancia, el resultado no es, no puede ser dudoso, sea el que quiera el fin que se propongan los enemigos del reposo y tranquilidad del país.

Sobre el pavés de la voluntad de los hombres amantes de esta hermosa tierra, hemos levantado la bandera sacrosanta de la moralidad; el caciquismo, plaga detestable de los modernos tiempos, ha creído que impunemente podía avasallar con ignominia á un país digno y sufrido, y ese movimiento hermano de la opinión declarado en contra de sus asquerosos procedimientos, los ha perturbado, los tiene anudados y no pudiendo acertar á oponerse á la avalancha que se les viene encima, se ven presa de la desesperación y en su *delirium tremens*, en su incalificable atolondramiento, amenazan, invocan, echan espumarajos de ira y cometen actos, impremeditan discursos que los pistan al desnudo.

A ellos, pues, á esos caciques sin fuerza y sin prestigio, hay que barrerlos de la faz de la provincia, no con el arma empuñada de la arbitrariedad, si no con el empuje que dá el ejercicio de un derecho reconocido en la ley que atentan y desprestigian.

Sin vacilación hay que formar; sin miedo hay que acometer que la suerte está echada y el triunfo ha de ser del país que sufre y protesta tanta iniquidad.

## DE TODAS PARTES

El Libro

La palabra *Libro* se deriva de *Liber*, nombre que los latinos daban á una especie de membrana ó telilla que se encuentra entre la corteza exterior y el tronco de ciertos árboles, sobre la cual escribían los antiguos, y de ella formaban sus *libros*. Estos consistían, á la sazón, en unas tiras ó bandas de dicha membrana, ó bien de papiro, de pergamino, etc., las cuales encolaban unas á continuación de las otras. Escribíase en ellas solo por una cara, de izquierda á derecha, como ahora se practica, dejando sucesivamente y á distancias iguales, espacios en blanco, para que resultasen páginas escritas de un ancho semejante al de nuestros libros modernos. Al extremo derecho de esta tira ó banda, se pegaba una especie de bastón ó cilindro, en el cual se rollaba aquella larga y única hoja que componía el *libro*; y á este rollo llamaban los romanos *rotulus*, cuyo nombre se aplica á nuestros libros, aunque su forma es muy distinta.

## Revista científica

La tuberculosis en el Congreso de Moscú. En el mundo médico es la cuestión puesta á la orden del día, la de la tuberculosis. En el Congreso últimamente celebrado en Moscú ha sido este uno de los temas preferentes, sobre todo por la presencia en la docta Asamblea del doctor Navel, el eminente especialista, del que se cuentan maravillas en materia de curaciones de tísicos.

En el Congreso de Moscú había seis mil médicos. Más de las dos terceras par-

tes han presentado trabajos interesantes y entre todos el que más ruido ha metido es el doctor Navel, con su Memoria, acerca del tratamiento de la tuberculosis.

Dada su indudable competencia, es interesante saber qué es lo que dice Navel tocante á la tuberculosis, que si no es enteramente nuevo, es muy útil por lo claro ordenado, sintético, definido.

«Ante todo dijo Navel—lo que más importa es poner al enfermo en guardia contra la enfermedad, desde los primeros momentos. Se ha dicho con mucha razón, y conviene no olvidarlo nunca: en la tuberculosis, el enemigo, es en los comienzos, no solamente el bacilo, sino principalmente la ignorancia en la cual se halla el enfermo acerca de su estado.

»Los primeros síntomas son muy tímidos. Empieza la dolencia por una debilidad insensible, progresiva. Falta de apetito ó se encuentra muy atenuado. Se presentan sudores copiosos sin ningún consumo excesivo de energías. Y algunas veces se sufren vómitos. En las mujeres, esos síntomas se complican con irregularidad en las funciones periódicas, con alteraciones nerviosas, con la anemia. En el principio, poca ó ninguna tos.

»Pero sobreviene un catarro, á menudo con los primeros frios, y el catarro no desaparece.

»Los síntomas conocidos, que pudiéramos llamar escandalosos, considerados sin razón como el debut de la enfermedad, no son más que la extensión de un mal largo tiempo latente. Cuando se presentan, la invasión tuberculosa ya es un hecho. Entonces es cuando el enfermo se resuelve á buscar al médico, y entonces suele ser ya tarde, porque el tísico está condenado á muerte.

»Se habla de mis curaciones maravillosas, sin reparar que las he obtenido en los casos en que la enfermedad estaba aún muy cerca de sus comienzos, cuando aún no era muy grande la destrucción del tejido pulmonar.

»Y mis éxitos se deben casi únicamente al empleo del suero normal esterilizado. Su acción tónica y reparadora sobre los elementos anatómicos explica su poder reconstituyente.

»Los otros medios físicos que son el complemento indispensable del suero y que constituyen mi tratamiento, concurren todos al mismo fin; proporcionar armas al enfermo para la lucha contra el microbio.

»Así es necesario recurrir á las aspiraciones de aldehído fórmico, á las inhalaciones de ozono, á la electricidad, á los rayos X, como á otros tantos métodos diferentes, que yo he agrupado en uno solo, que es lo que forma mi método personal.

»En este método mio, la superioridad de estas diferentes aplicaciones estriba en el buen funcionamiento de aparatos complicados.

»Los rayos X, aplicados al tísico, no son únicamente un medio de comprobar la presencia del bacilo. Son algo más. Tienen una gran acción terapéutica, porque permiten saber como y en que cantidad se han de aplicar los medicamentos. No se trata aquí de cataporsis.

»Hasta hoy todos los métodos tenían un fin único: sustraer el estómago á la acción nefasta de los antisépticos sobre las funciones digestivas, cuya integridad es la base de la salud de los enfermos. De esa preocupación nació la moda de la introducción de los medicamentos á través de la piel por medio del fluido eléctrico, método denominado Cataporsis.

»Tal esperanza no era más que una ilusión. Después de indagaciones minuciosas, ha sido preciso reconocer que la piel opone una barrera infranqueable y que es necesario volver á la moda más lógica y más segura, es decir, al empleo de las vías

naturales, de las vías respiratorias por medio de antisépticos especiales mezclados en proporciones definidas al aire aspirado.

»Pero si esa barrera infranqueable á los medicamentos no lo es á las radiaciones. En la tuberculosis los rayos X favorecen al nivel de la lesión pulmonar el flujo de sangre que va á combatir el bacilo por sus glóbulos blancos.

»Y en todos los resultados felices que yo he obtenido, la mayor parte pertenece sin duda al suero normal esterilizado, en razón misma de la esterilización que impide todo contagio.

»Su acción tónica y reconstituyente es tan enérgica, que en los casos poco avanzados he suprimido las inyecciones subcutáneas. El suero es absorbido como otro líquido, y su potencia curativa trae como consecuencia una nutrición más activa y una resistencia mayor de la célula á la invasión de los bacilos.

»No se trata en ningún caso de que obre el suero como *inmunizador*, por la sencilla razón de que las inmunizaciones no existen.

»Se había creído que el suero de ciertos animales, naturalmente refractarios á la tuberculosis, inyectándolo á otros animales, producía la inmunidad. Esto es lo que fué intentado, sin éxito, desgraciadamente, con el suero del asno, el macho cabrío y la cabra.

»La única acción científicamente reconocida de los sueros en la tuberculosis y en las enfermedades debilitantes es su poder reconstituyente. Por lo que es indispensable exigir la esterilización completa de los sueros normales, la sola capaz de destruir los gérmenes tóxicos que se encuentran en todos, cualquiera que sea la especie animal de donde se hayan extraído.

»Y en conclusión: todo el secreto del tratamiento de la tuberculosis consiste en *hacer*, en reconstituir las fuerzas del enfermo puesto que el bacilo solo ataca á las naturalezas debilitadas, aniquiladas, anémicas.»

Tal es en resumen lo que el eminente Navel ha dicho en el Congreso de Moscu. *Dr. Andes.*

## Rectificación

El periódico local que dió á conocer, refiriéndose á noticias recibidas, lo ocurrido en Castillo de Aro, aclara lo dicho con estos conceptos que con gusto trasladamos á estas columnas:

«Cuando ayer publicamos lo ocurrido en Castillo de Aro, al exponer el hecho y sus antecedentes, ya manifestamos que procedíamos por referencias y expusimos nuestra resistencia á dar crédito á alguno de los detalles, y como nadie ha de aventajarnos en rendir tributo á la verdad, hoy que conocemos con exactitud cuanto al asunto se refiere, daremos cuenta de ello para que no pueda tener derecho á suponer persona alguna, que nos haya guiado jamás el propósito de desfigurar aquella obediendo á miras de ningún género.

El Ayuntamiento de Castillo de Aro que por renuncia ó dimisión de uno de los concejales se compone de ocho de ellos, formuló la lista de compromisarios, con el cuádruplo de mayores contribuyentes, esto es con 32 de estos, sin que contra la misma se presentara reclamación alguna.

De la referida lista definitiva reclamó una certificación don José Pinet, inspector de policía de esta capital, á quien le fué expedida como particular.

Si el señor Pinet se presentó á reclamarla como delegado del gobernador, y si pidió y se accedió á alguna inclusión, aunque se ha dicho, no resulta de los antecedentes irrefutables á que en estas líneas queremos solo referirnos.

Contra el Ayuntamiento y secretario de Castillo de Aro presentóse en el Juzgado de instrucción de La Bisbal una denuncia basada en que dicha corporación había faltado á la ley al formular la lista de electores para compromisarios en la forma que lo había hecho y previas las diligencias que estimó procedentes, el Juzgado instructor dictó el auto de conclusión de sumario sin procesamiento y remitió la causa á la Audiencia provincial, la que, con el proceso á la vista como no podía ser menos, por cuyo motivo ya dijimos

que sin verlo no podíamos creer lo que se decía, dictó auto revocando el de conclusión de sumario, devolviendo el proceso al Juzgado instructor al que ordenó el procesamiento de la referida Corporación y Secretario.

El Juzgado instructor acto seguido de recibidos los autos de nuevo, dictó el ordenado auto de procesamiento con fecha 15 del corriente que comunicó al Gobierno civil con igual fecha y este en cumplimiento de lo prescrito por la ley nombró los concejales sustitutos, que el delegado del gobernador fué á poner en posesión el domingo pasado.

De los hechos allí ocurridos con este motivo nada hemos de decir, por que ya manifestamos ayer que debíamos atenernos y nos ateníamos á lo que resultaba del acta notarial levantada en la que parece se hicieron constar aquellos.

Siendo nuestro leal propósito restablecer la verdad de los hechos á la que no teníamos porque faltar, dejamos consignados los que rectifican aquellos que por un concepto equivocado de las cosas ó por ignorancia de los hechos nos fueron y en cuya apreciación no creemos sea menester hacer constar que no tratamos ni remotamente de poner en tela de juicio la rectitud del tribunal cuya imparcialidad bien notoria somos los primeros en reconocer.»

## NOTICIAS EXTRANJERAS

(Correspondientes al 23)

*Paris.*—*Le Matin* publica hoy un telegrama de Londres asegurando que el informe de la Comisión norte-americana sobre la voladura del «Maine» atribuye la catástrofe á un agente exterior.

—Comunican también de Londres que han llegado á Kingston, procedente de los astilleros de Clyde, dos cazatorpederos españoles, los cuales, en cuanto estén provistos de carbón, saldrán para las costas de España, yendo á fondear probablemente en Cádiz.

—Se asegura que el capitán norteamericano Mark, que forma parte de la comisión técnica, ha marchado á Washington, llevando el informe relativo á la voladura del acorazado «Maine».

## La telegrafía sin hilos

I

¡La telegrafía sin hilos! ¿Pero eso puede ser? ¿Y en qué consiste? Hé aquí lo que nos preguntamos todos.

Es decir, la gente profana, pues los sabios, y los que sin serlo siguen el movimiento científico universal, saben de sobra ya á que atenerse.

Por maravilloso que nos parezca el invento del telégrafo y del teléfono, ya estamos hechos á los dos sistemas de transmisión de señales y de la voz á distancia. Y además, hasta la persona más inculta concibe que entre dos aparatos unidos por un alambre se establezca comunicación, aunque uno esté en Madrid y el otro en San Petersburgo.

Recuérdese si no el símil del baturro aquél que comparaba el telégrafo á un perro, cuya cabeza estuviese en Zaragoza y la cola en Madrid.

—¿Li das un tirón del rabo allá en los Madriles—decía, y el perrico ladra en Zaragoza.

En la telegrafía sin hilos no hay perro, ni, por consiguiente, rabo, ni cabeza; ó mejor dicho, es como si entre ésta y aquel fuese el cuerpo. Y á pesar de todo, el tirón de aquí en la cola produce allá el ladrido.

Algo así como el repercutir en Cádiz del beso dado en Cantón.

Y precisamente viene muy bien lo de tal beso, para explicar la invención de Marconi, que así se llama el italiano de 22 abril, descubridor de este nuevo adelanto científico.

Cuando sobre la superficie de un lago tranquilo cae una piedra, ¿qué sucede?

Que el cristal del agua pierda su tereura y se produce en él un movimiento ondular de moléculas, una serie de ondas concéntricas que van extendiéndose por la superficie.

Nuestros ojos perciben ese movimiento, y si estamos sumergidos en el agua y las

ondas son grandes, también recibiremos su golpe. Si por medio de una sacudida más ó menos brusca rompemos la estabilidad de las capas atmosféricas, ¿qué ocurre? Que también en el aire prodúcese esas ondulaciones, concéntricas asimismo.

Entonces *no las vemos*; pero cuando hiera el timpano de nuestro oído, recibiremos la impresión sonora, agradable, armónica si las vibraciones se ajustan á determinado número, regla y compás, desagradable si no vienen así regularizadas.

Lo mismo, según los sabios, sucede con la luz, el calor y con la electricidad. Solo que no son las ondulaciones del agua ni del aire, sino las del éter (fluido cuya existencia no pasa aún de ser una hipótesis muy verosímil), las que transmiten una y otras á través del espacio.

En la oscuridad frotamos la cabeza de una cerilla sobre el papel lujoso de su caja, deflagra el fósforo que en ella hay, prodúcese su combustión y la de los hilos y la esferma, y surgen la luz y el calor; es decir, dos movimientos vibratorios del éter, muy similares entre sí, pero que no viene á herir nuestra pupila, haciéndonos ver los rayos luminosos reflejados por los cuerpos que hay en la estancia donde nos hallamos, y el otro, al dar contra la superficie de nuestro cuerpo, causa una sensación que podrá convertirse en dolorosa y hasta destruir sus tejidos, si aproximamos mucho la llama de que procede.

Pues bien; según las teorías más modernas, así como la luz es producida por una clase de vibraciones del éter, y el calor por otra clase de vibraciones de ese mismo fluido, la electricidad se hallará en igual caso; y será producto de otra clase de vibraciones e éreas.

Sólo que hasta ahora esas vibraciones eran transmitidas por cuerpos sólidos; por hilos, y si paraban á través del espacio era en forma de chispas, cuando no de rayos y centellas.

Es decir, conociase la existencia de corrientes á través de la atmósfera, presumiase que pudiera haberlas en los espacios interplanetarios; y aún más recientemente se halló el medio de producir las, pero no el de aplicarlas. En eso consiste el invento de Marconi.

Si en Madrid, por ejemplo, se instala un aparato que produzca vibraciones eléctricas, verdaderas ondas eléctricas, como las líquidas y acústicas que produce la piedra en el agua y la sacudida en el aire, esas ondas herirán todos los cuerpos que hallen en su camino.

El hombre, con sus imperfectos sentidos, no se percatará de ellas; pero si en vez del hombre colocamos en el tal camino de las ondas un aparato sensible á su acción, ese nos dará cuenta de que van llegando.

*Paul Deloi.*

## Cocina de La Lucha

Por León Loty

### ALMUERZO

Huevos pasados por agua.—Croquetas de escabeche.—Salmón á la marinada.—Cóngrigo guisado con patatas.—Postres.—Vinos.—Café.

### COMIDA

Sopa de puré de garbanzos.—Cangrejada á la alcarreña.—Sardinias rellenas.—Truchas á la molinera.—Tortilla al rón.—Postres.—Vinos.

**Croquetas de escabeche.**—Se saltea el escabeche en aceite rosiente y se pica para incorporarlo á una salsa bechamele espesa, en la que se manipula en pasta bien trabada. Se deja enfriar y se hacen las croquetas por el procedimiento ordinario, pero pequeñas, porque resultan más delicadas, sobre todo cuando se sirven al mismo tiempo que un puré de patatas.

**Sardinias rellenas.**—Separadas las cabezas y limpio el interior de las sardinias, sacando también todas las espinas la-

terales, se rellenan con huevos duros, perejil y aceitunas, picado muy menudamente, miga de pan rallado, un poco de canela y huevo batido para formar bien la pasta del relleno. Despues se unen las dos mitades, que no se habrán dividido sino por un lado, y envueltas en una masa compuesta de huevos batidos, vino blanco y harina se freirán en aceite hasta que el exterior quede dorado.

(Prohibida la reproducción)

## NOTICIAS

En la mañana de hoy se celebrarán misas cada media hora, en la Iglesia de San Félix, en el altar de Nuestra Señora de Gracia.

—Mañana se celebrará en esta audiencia provincial el juicio oral de la causa procedente del juzgado de La Bisbal, sobre disparo de arma y lesiones, contra Mariano Cluzveches Teravila. Abogado defensor, don José Baylón. Procurador, don Federico Bassols. Magistrado ponente señor Sangenís.

—Ha puesto fin á sus días en Pamplona, disparándose un tiro en la cabeza, el capitán del regimiento de la Constitución, don Perfecto Lacalle.

El suicida era soltero, de 55 años de edad, y vivía en compañía de una hermana.

Hasta la fecha se ignoran las causas que han inducido al desgraciado suicida á tomar tan fatal resolución.

—Por pastoreo abusivo ha sido denunciado Policarpo Gili.

—En la hacienda de Torrepino en Alcántara ha tenido la desgracia de que se le disparara casualmente un revólver al señor don Joaquín Dicente, resultando levemente herido en la cabeza el eminente autor.

—Ha sido destinado al batallón disciplinario de Melilla el soldado regresado del ejército de Cuba, Narciso Subirana Pascual, que se ha la afectó al regimiento infantería de Guipúzcoa, de guarnición en esta plaza.

—Se ha concedido á don José Porxás Pavero y doña Mercedes Padrosa Nou, padres del soldado Juan, fallecido en Cuba, la pensión anual de 182'50 pesetas que les abonará la delegación de Hacienda de esta provincia.

—Ayer hizo un día propio del mes de marzo, amaneció nublado, más tarde se encapotó el cielo, regalándonos las nubes á primeras horas de la tarde una copiosa lluvia.

Al cerrar la edición sigue el tiempo lluvioso.

—El *Boletín Oficial* publica una circular de la Delegación de Hacienda en la que hace saber que habiendo espirado el día 15 de Febrero último el plazo de tres meses para presentar los ayuntamientos en aquella oficina sus correspondientes instancias, solicitando la excepción de la venta de los montes y terrenos de su pertenencia con destino al aprovechamiento común ó al pasto de sus ganados de labor, se participa á aquellas corporaciones municipales que por las mismas no se ha presentado durante dicho plazo instancia alguna formulando la reclamación.

Lo que hace público á fin de que si algún Ayuntamiento cree que se ha omitido de relacionar su instancia pidiendo la excepción de los montes y terrenos aludidos, pueda entablar la oportuna reclamación ante dicha Delegación dentro del preciso término de 15 días, á contar desde el 22 del actual.

—Una comisión del cuerpo de somatenes armados de Cataluña, presidida por el general Fontseré, y de la que formaban parte los señores Badía, Andreu, Rocafort y Franch, visitó hace dos días al señor obispo de la diócesis y al capitán general para ponerse de acuerdo acerca de la celebración de la fiesta de la patrona de dicho cuerpo, Nuestra Señora de Monserrat, el 8 de Mayo próximo.

Con tal motivo habrá una gran peregrinación al célebre Monasterio, en la que tomarán parte unas 8.000 personas, ha-

biendo ido ya á Montserrat una comisión á buscar hospedaje para los expedicionarios.

—Hoy, festividad de la Anunciación de Nuestra Señora, la sección lírico-dramática de «Las Orlaisca» pondrá en escena en su elegante teatro el drama en 3 actos *La Rosa Blanca* y la zarzuela *Dorm!*

Para el domingo dicha sección está preparando una variada función que dará fin á la presente temporada de Cuaresma.

—El oficial primero de este Gobierno señor Monserrat, ha sido nombrado delegado del señor gobernador civil para que asista al meeting político que celebrará hoy en Rosas el ex-ministro señor Canalejas.

—A nuestro amigo el capitán de infantería D. Federico Esparza, se le ha concedido la cruz de primera clase sin pensión, por sus bueros servicios prestados en Cuba.

—Han sido nombrados maestros interinos de San Andrés del Terri, D. José Quera y Molinas y de Campillonch don Ciriaco Conostélls Coils.

—Se han destinado al Regimiento de Guipúzcoa que guarnece esta plaza los primeros tenientes D. Angel Melgar, don Eduardo Comas y D. José Navarro y el segundo D. Celedonio Febrel.

—Sobre las siete de la mañana de antes de ayer se suicidó en su domicilio de la calle de Perelada de Figueras, el oficial del cuerpo de telégrafos de dicha ciudad don Pedro Pous, disparándose un tiro de revolver en la cabeza.

Se ignoran las causas que indujeron al suicida á tomar tan estremada resolución.

—Al carabinero Domingo Oriñuela se le ha concedido la pensión de retiro mensual de 28'13 pesetas, que cobrará por esta tesorería de Hacienda.

—El capitán don Baldomero Pujol, ha sido destinado á esta zona de reclutamiento.

—La Junta provincial de instrucción pública ha acordado nombrar maestra interina de la escuela de niñas de San Miguel de Campmajor á doña Catalina Vila Ventura.

—Han sido destinados al batallón de San Quintín destinado en Olot y Manresa y á esta zona los capitanes don Manuel Audia y don Ricardo de Lacanal respectivamente.

—Procedente de Niza y con dirección á Barcelona, ha pasado por esta ciudad la distinguida familia del Excmo. señor marqués de Vista-Bella.

—Las autoridades militares encargan la busca y captura de los soldados del regimiento de cazadores de María Cristina, Valentín Codina Marguieda, Bartolomé Pujol Matill, José Gavañach Clot y Casimiro Pulau Antonio, que han faltado á la concentración.

—Se hallan vacantes en esta provincia las siguientes escuelas:

Superiores de niños de Llagostera, con 1.350 pesetas anuales. Elementales de niños de Begudá, Llanés, Lladó y Pals con 825. Idem de niñas de Santa Pau, con 825 pesetas.

—Han sido destinados al regimiento de San Quintín de guarnición en Olot, los siguientes soldados regresados de Cuba:

Antonio Bat le Vera, de Mataró; Silveo Pascual Barnat, de Barcelona; Melchor Ortal Freixas, de id.; Salvador Solá Bosch, de Arenys de Mar; José Morros Mestres, de Vilafranca del Panadés, y Pablo Villas Banco, de Barcelona.

—La benemérita ha denunciado al juez municipal de San Feliu de Pallarols á los vecinos de San Esteban de Bas Francisco Solá Masdivet, Ramon Borrall por haberlos hallado en el bosque del manso Faixeda propiedad de don Narciso Arbat, en donde cortaron según parece, 4 hayas de unos 4 metros de largo por 0'14 idem de diámetro y los cuales elaboraban en la misma propiedad para cucharones de los que les fueron recogidos 34 esmaltados y sin pulimentar.

—Esta tarde, si el tiempo lo permite, tendrá lugar en la Plaza de Toros el debut de la Compañía Dover que dirige D. Luis Agustini.

En la lista del personal figura la fundadora Elvira Agustini, los hermanos Franconi, la mujer cañón Rosalía, la nueva mis leona Modesta, los chinos Zuxi y Buxi, el Tonto Coprani, el popular clown Navarrete y otros.

Deseamos muy buen éxito á dicha compañía.

—La *Gaceta* ha publicado las propuestas resultantes del concurso de ascenso. Figuran entre los 84 agraciados, don Pedro

Baró y Guillemi y don Martín Jordá y Vila, maestros de esta provincia y propuestos el primero para la Selva del Campo y para Ampora el segundo.

—El domingo próximo por la tarde los Terciarios de San Francisco de Asis celebrarán una solemne función en la iglesia de San Lucas, terminada la cual saldrán en procesión precedida de la Sagrada imagen de Jesucristo en la Cruz, en dirección al monte Calvario, en donde se rezarán las estaciones de *Via crucis*, cantándose en cada una de ellas un motete con acompañamiento de flautas y fiscorno, por el coro del «Círculo católico de obreros de esta ciudad».

—Ayer en el tren mixto de la seia de la tarde llegó á esta capital el ex-ministro liberal don José Canalejas y Mendez. Dicho señor no entró en la ciudad permaneciendo dos horas en el restaurant de la estación del ferrocarril donde recibió la visita de algunos amigos partiendo en el tren correo de las ocho de la noche para Figueras, en donde pernoctará dirigiéndose hoy á Rosas en cuyo punto ha organizado un meeting con objeto, suponemos, de recomendar la candidatura de su hermano don Luis, que se presenta como ya saben nuestros lectores por el distrito de Vilademuls.

Dícese que habrá también meeting en Castelló de Ampurias y que el domingo regresará á esta el señor Canalejas.

—Nuestra primera autoridad civil encarga á los alcaldes, guardia civil, cuerpo de vigilancia y demás dependientes á sus órdenes, procedan á la busca y detención del joven, fugado de la casa paterna, Martín Masó y Cortadas, de 12 años de edad, natural de Jafre, poniéndole á disposición del alcalde de Colomé.

También encarga lo propio con respecto del mozo Pedro Caula Carbó, concurrente al alistamiento de Rabós de Ampurdá para el reemplazo de 1897, el cual ha sido declarado prófugo por el expresado ayuntamiento; poniéndolo, caso de ser habido, á su disposición.

## ELECTORES

Decid á vuestros futuros representantes á Cortes, que para dar prueba de su patriotismo, solo os obsequien con vinos españoles y especialmente con

**CHAMPAGNE CODORNIU**

Recomendamos el verdadero Hierro Bravais, adoptado en los Hospitales de París y que prescriben los médicos, contra la Anemia, Clorosis y Debilidad; dando á la piel del bello sexo el sonrosado y aterciopelado que tanto se desea. Es el mejor de todos los tónicos y reconstituyentes. No produce estreñimiento, ni diarrea, teniendo además la superioridad sobre todos los ferruginosos de no fatigar nunca el estómago.

S. G.

## NOTICIAS DE MADRID

(Correspondientes al 23)

Aumentan los pesimismos, asegurándose en todas partes que ocurre algo extraordinario y que el Gobierno lo oculta.

En la Balsa de Madrid y en las del extranjero se ha producido esta tarde un pánico extraordinario.

El Exterior español ha abierto en Londres con 1'3'4 enteros de baja, quedando algo rehecho, pero con nueva tendencia á la baja. En París ha bajado dos enteros, y en Madrid un entero, continuando el pánico.

En los círculos hay gran marejada. Se acogen y propalan los rumores más absurdos, y hasta los mismos ministeriales parecen dominados por honda inquietud.

Sin embargo, el pueblo madrileño no parece preocuparse gran cosa de todo esto, pues una cuestión de gran trascendencia absorbe por completo todo su interés.

El domingo próximo hay corrida de toros, y en la calle de Sevilla se agolpa un inmenso gentío, disputándose los billetes.

—La *Correspondencia* ha oído decir que el dictamen formulado por la Comisión técnica norte-americana acerca lo del «Maine» es desfavorable á España, si bien no se dice si la catástrofe fué provocada por un agente exterior.

*El Correo* dice que es enemigo de los pesimismos sistemáticos, pero que no quiere engañar al país, por lo cual no quiere negar que teme nos amenacen series peligros cuya trascendencia es difícil prever.

### Boletín religioso

SANTOS DE HOY

✠ La Anunciación de Nuestra Señora

CUARENTA HORAS

Están en la iglesia de San Lucas

CORTE DE MARIA

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora de la Anunciación en las Capuchinas.

Tipografía de LA LUCHA, plaza del Grano 6, bajos

de cada cual: los que tenían humor y medios, bajaban al valle á comer en alguna de las hostelerías que con motivo de aquella concurrencia se habían improvisado; en algunos de estos banquetes alternaban, es cierto, los bocados con los suspiros y no se hallaba sino de desdichas; pero en otros en cambio estaba prohibido recordarlas para otra cosa más que para decir que no había que pensar en ellas. Para los que no podían ó no querían dar ganancia á los hosteleros, se repartía en el castillo pan, vino y menestra; esto sin contar algunas otras mesas especiales para los expresamente convidados por el dueño de la casa. Nuestros tres amigos eran del número de estos privilegiados.

Inés y Perpétua, deseosas de pagar en algun modo tan cordial hospitalidad, ayudaban á los numerosos y complicados oficios de casa tan llena de gente, y en esto empleaban una gran parte del día; lo demás gastábanlo en comadrear con unas cuantas amigas que se habían echado, en departir con el pobre D. Abundio. De éste, no diremos que vivía ocioso ni fastidiado, pues harto tenía que hacer y conservar con su miedo: no que le acuitase el temor de un asalto, pues éste ó le había pasado de todo punto, ó se le había mermado en fuerza de ver cuán poco fundado era; pero la imagen de aquellos soldados que por todas partes rodeaban la tierra circunvecina, el espectáculo de armas y gente armada que tenía que ver á todas horas, la idea de que se hallaba en un castillo, en aquel castillo, donde tanta cosa podía suceder á cada instante; todo esto, junto con la pena que le causaba el pensar qué habría sido de su casita, tenía le alinfeliz en un continuo estado de vago terror por lo que había y por lo que no había. En todo el tiempo que estuvo en aquel asilo, no se apartó jamás de él ni un tiro de mosquete, ni puso el pié en la cuesta: su ejercicio se reducía todo á salir un ratillo á la esplanada, ó cuando más á dar alguna vueltecilla alre-

quieran venir aquí; pero si lo intentasen, prontos estamos á recibirlos...

—Lo mejor sería que no lo intentasen, dijo D. Abundio. Pero de todos modos, añadió señalando con el dedo á los montes que cerraban el valle por el lado del confin bergamasco, si no tenemos tudescos por retaguardia, no nos faltará por vanguardia una gentecita que... ya, ya! no les va en zaga á los otros nenes...

—Entiendo: los capeletes, respondió el Innominado: también habrá para ellos; pierda cuidado el señor Cura.

—«Eso es! dijo entonces para sus adentros D. Abundio: ¡entre dos fuegos! ¡Estoy aviado! La culpa me la tengo yo por dejarme inducir por este par de marmotas... No, y lo que es éste otro, lo hará como lo dice: rabiando, estará él por... Ya! ya!»

Entrado que hubieron en el castillo, mandó el amo alojar á Inés y á Perpétua en un cuarto del departamento destinado á las mujeres, el cual cogía tres lados del segundo patio, en la trasera del edificio construido sobre un peñon aislado, y caballero sobre una profunda sima. Para alojamiento de los hombres se habían destinado las tres alas del primer patio, que cogían el cuerpo delantero del edificio, y por consiguiente el lienzo de la fachada principal sobre la esplanada. El cuerpo del centro, que separaba los dos patios por un vasto corredor practicado frente por frente de la puerta principal, se había destinado, parte á almacen de provisiones, y lo demás para depósito de los efectos que los refugiados quisieran poner en salvo allí. En el departamento de los hombres había algunos cuartos destinados á los sacerdotes que pudieran llegar á albergarse en aquel comun asilo; y de uno de éstos dió posesion el Innominado en persona á nuestro D. Abundio, que vino así á estrenar aquel especial departamento.

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Marzo de 1898

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Marzo directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés

Línea para el Brasil y Rio de la Plata

Saldrán para Rio-Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos-Aires los grandiosos y acreditados vapores franceses

El día 11 de Marzo el vapor

El día 26 » »

SEARIT

Consignatarios en Barcelona, Ripol y Comp.<sup>a</sup>, Plaza de Palacio, Barcelon.

VINO DE BUGEAUD

TONICO-NUTRITIVO CON QUINA Y CACAO

Son universalmente apreciadas las propiedades tónicas y febrífugas de la Quina. El Cacao corrobora la acción de ésta é impide el enardecimiento. Las dos substancias incorporadas en un vino generoso de primer orden, forman, bajo el nombre de VINO de BUGEAUD, el tónico más poderoso y agradable á la par, recomendado por las notabilidades medicales en la Anemia, la Clorosis, las Convalecencias, las Fiebres de toda especie, las Enfermedades Nerviosas y del Estómago, en una palabra en todos los casos de Debilidad y de Fatiga.

El VINO de BUGEAUD conviene de un modo muy especial á los convalecientes, á los niños débiles, á las mujeres delicadas y á los ancianos debilitados por la edad y las enfermedades.

SE HALLA EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS

Exíjanse las firmas BUGEAUD y LEBEAULT sobre las botellas.

VENTA AL POR MAYOR: P. LEBEAULT y C<sup>a</sup>, 5, Rue Bourg-l'Abbé, PARIS.

La Moda Elegante Ilustrada.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Palahí, Paciano Torres y Martí y Cargo, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.

Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de París, patronos de tamaño natural, modelos de trabajar á la aguja y crouchet, platería en colores, novelas crónicas, bellas artes, etc. etc.

APRENDIZ. Se necesita uno en la Imprenta de este diario.

ANUNCIOS MORTUORIOS.

Se reciben en la Imprenta de este diario hasta las 8 de la noche.



Premiados con Diploma de Honor y Medalla de oro en las Exposiciones de Suez y del Cairo

CORREOS

Entradas

Madrid.	8:48 mañana
Barcelona.	8:48 id.
Francia.	7 m. 3:19 t.
Puigcerdá y Ripoll.	5:30 m.
Olot y su línea.	5:30
S. Feliu de Guixols.	7 m. y 6 t.
Amer y su línea.	6:30 m.
S. Aniol y su línea.	7 id.
Estañol	id. 7 id.

Salidas

3:19 tarde
7 mañana y 3 tarde
8:48 id. y 8 noche
11 id.
11 id.
9 id. y 6 tarde
10 id.
10 id.
10 id.

Despacho de certificados y cartas en listas, de 10 á 12 de la m. á 1 de la t. Apartado: á las 10 de la mañana y 8 noche.

Correspondencia falta de franqueo, de 10 á 12 de la mañana.

Los buzones de los Estancos se recogen á la 1:45 de la tarde y á las 9 de la noche y la del buzón de la Principal media hora antes de la salida del correo.

PASTILLAS Bonald

Cloro-boro-sódicas con cocaina

Su eficacia está reconocida por los señores Médicos para combatir las medades de la Boca y de la Garganta.

tos, ronquera, dolor, inflamaciones, picor, aftas, anginas, ulceraciones, sequedad, granulaciones, afonía producida por causas periféricas, fetidez del aliento, placas mucosas, fenómenos bucales de la dentición, salivación hidrargírica, efectos nocivos de la nicotina, catarros laríngeo-faríngeos, afectos nerviosos del estómago, vómitos, etc., etc.

TENEMOS PREPARADAS

- Pastillas Cloro-Boro-Sódicas.
- Pastillas Cloro Boro-Sódicas, con cocaina y mentol.
- Pastillas Cloro-Boro-Sódicas, con pilocarpina.
- Pastillas de cocaina y mentol.
- Pastillas de cocaina, codeína y mentol.

Para los casos en que los Sres. Médicos las consideren indicadas.

Las pastillas BONALD, premiadas en varias Exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se conocieron de su clase en España y el extranjero. Se venden en todas las farmacias, y en la del autor.

NUÑEZ DE ARCE, 17

(antes Gorguera)

MADRID

Nada extraordinario pasó á nuestros fugitivos durante los veinte cuatro dias que pasaron en el castillo, si por extraordinario se quiere tener aquel continuo movimiento de la casa, y aquella gran compañía de huéspedes que fué siendo cada dia mayor, y si á esto se quiere no agregar la incesante alarma producida por las voces:—«Ahí están los tudescos: por allí asoman los capeletes.»—En cada una de estas alarmas el Innominado mandaba exploradores á la descubierta; y cuando lo juzgaba preciso, tomaba él propio consigo la gente que tenia dispuesta para el caso, y con ella salía fuera del valle hácia el lado en donde se presentaba el peligro. Por cierto que era entonces singular espectáculo el de aquella partida de hombres armados hasta los dientes, y formados como veterana tropa acaudillados por un hombre sin armas.

Las más veces no tenían que habérselas sino con rateros ó merodeadores desbandados, que solían escurrirse en cuanto divisaban á la hueste del castillo. Pero sucedió por cierta vez, mientras el buen caballero con su gente andaba dando caza á algunos de aquellos perdidos, con el fin de escarmentarlos, recibió aviso de haber sido entrada á saco una aldea inmediata por una partida de soldados tudescos que se habian rezagado de sus respectivas legiones para lanzarse de improviso sobre los pueblos inmediatos al itinerario del ejército. El Innominado echó una arenga á su tropa, y partió con ella á la aldea invadida.

Llegaron de sopetón; y los tudescos que no estaban con esta visita, apenas se olieron el poste, dejaron á medias el saqueo, y se volvieron más que deprisa por donde habian ido. El Innominado, despues de perseguirlos buen trecho, hizo alto para quedarse algún tiempo aguardando á si se presentaba alguna otra partida; pero visto que no, volvióse al fin para atrás. Al atravesar de regreso del puebleci-

llo salvado por el, dicho se está si recibiera aplausos y bendiciones.

Por lo que hace el castillo, todo marchaba bien en él, á pesar de juntarse en su hospitalario recinto aquella multitud de personas tan variadas en procedencia, condicion, costumbres, edad y sexo; gracias á la prevision del dueño que habia apostado centinelas en diversos sitios para que con el solícito celo tan ordinario en todos sus servidores, vigilaran y evitasen cualquier inconveniente.

La propia vigilancia habia encargado á los eclesiásticos y otras personas de autoridad de las allí refugiados, quienes al efecto tenían establecido un turno de rondas, en las cuales se mezclaba tambien muchas veces el mismo caballero, para que, convencida toda aquella gente de que él estaba en todo, no pudieran aprovecharse de su ausencia para armar algun revoltillo. Verdad es, por otra parte, que esta era diligencia no muy precisa, pues toda aquella pobre gente tenia bastante en que pensar con los apuros y cuitas que en tan duro trance la habian puesto, y era ademas de suyo demasiado bonachona para que entrase en tentacion de promover ningun desorden.

Pero, bien que gente sana todos aquellos huéspedes, habia entre ellos algunos de menos aprension ó de temple de ánimo más esforzado, que trataban de pasar lo más alegremente posible aquella fastidiosa temporada: habian éstos abandonado sus domicilios por no juzgarse con fuerza bastante para defenderlos; mas no por eso querian estarse gimoteando y suspirando por una cosa que no tenia remedio, ni anticipándose disgustos que ya ellos de por si se les vendrian, sin necesidad de ir á buscarlos. Reanudadas allí entre varias familias las antiguas relaciones; formadas otras nuevas, ó estrechadas las que siempre habian sido amistosas, habianse ido como repartiendo en grupos, segun los hábitos y genio